



EL PRIMER MES DE SHEINBAUM

Aunque en sus primeras semanas en el Gobierno ha retomado pleitos, obras y reformas que dejó iniciadas su antecesor, la actual Presidenta ha enviado iniciativas propias al Congreso y adelantado parte de los proyectos que impulsará durante su sexenio

REFORMA / STAFF

La Presidenta Claudia Sheinbaum cumplió un mes al frente del Gobierno federal.

En estos primeros 30 días, sin esperar a la presentación del paquete económico, adelantó algunas de las inversiones más importantes que planea realizar su administración en 2025 y a lo largo del sexenio.

La morenista anunció 150 mil millones de pesos para trenes de pasajeros, 130 mil millones de pesos para la compra consolidada de medicamentos y 25 mil millones de pesos para Jóvenes Construyendo el Futuro.

También dio a conocer que el próximo año se destinarán 23 mil millones a la nueva Pensión de Bienestar para mujeres de 60 a 64 años, 7 mil millones para el programa de atención médica de adultos mayores en casa, 5 mil millones de pesos para la construcción de nuevos planteles escolares y 4 mil millones más para un programa nacional de bacheo.

Informó que, a lo largo del sexenio, se construirán 1 millón de viviendas, lo que representará una inversión de 600 mil millones de pesos.

Aunque desde el arranque de su gobierno adelantó que daría prioridad al a

generación de energías limpias, hasta el 6 y 13 de noviembre presentará los planes nacionales en materia eléctrica y petrolera, con los montos que se asignarán a los proyectos.

Antes de llegar a la Presidencia, en abril pasado, Sheinbaum planteó ante empresarios su interés de invertir 13 mil 566 millones de dólares en el plan de transición energética hacia 2030, con énfasis en el uso de la energías renovables.

En cuanto a la inversión privada, tras un encuentro con líderes empresariales de México y Estados Unidos, el 15 de octubre, el Gobierno fe-



deral dio a conocer un monto de 20 mil millones de dólares, que potencialmente podría alcanzar los 32 mil millones de dólares en los sectores energético, de comercio digital y turismo.

Se informó que la empresa Pacific México podría traer al país unos 15 mil millones; Woodside Energy, en asociación con Pemex, 10 mil 400 millones más; Amazon 6 millones de dólares y Royal Caribbean mil 500 millones de dólares.

BALANCE

En su primer mes de Gobierno, Sheinbaum ha mantenido la confrontación con el Poder Judicial, ha desdeñado el diálogo con la oposición, lanzado amagos contra órganos autónomos y tensado la relación con países como España y Estados Unidos.

La mandataria ha dado continuidad parcial al modelo impuesto por su antecesor, Andrés Manuel López Obrador, pero también tomando distancia para establecer sus propias prioridades.

Hasta ahora, ha realizado giras por nueve estados y encabezado 22 conferencias mañaneras, así como un acto cívico en el Zócalo, para conmemorar el bicentenario de la República.

La nueva administración ya arrancó los tres nuevos programas de Bienestar para atención médica de adultos mayores en sus domicilios, el pago de pensión del bienestar a mujeres de 60 a 64 años y la universalización de las becas “Rita Cetina” para estudiantes de secundarias públicas.

Lanzó la nueva estrategia en materia de seguridad, su plan para el campo mexicano y un nuevo modelo para la compra consolidada de medicamentos, tras cinco intentos fallidos del sexenio anterior.

Anunció su programa de infraestructura carretera y dio inicio a dos proyectos ferroviarios para conectar la Ciudad de México con Pachuca y Querétaro.

REFORMAS

Sheinbaum ha enviado seis iniciativas al Congreso de la Unión, de las cuales ya fueron

promulgadas dos, relacionadas con la implementación de la elección judicial.

Las otras cuatro, contra la violencia de género y en favor de la igualdad sustantiva, aún se encuentran en comisiones.

También ha defendido, como propias, las reformas constitucionales enviadas por López Obrador desde el 5 de febrero.

Del listado de 20 iniciativas, en este nuevo sexenio se consumaron los relacionados con el impulso a los trenes de pasajeros y la transformación de Pemex y CFE en empresas públicas.

Aún están en los Congresos locales las reformas para convertir en derecho los programas de Bienestar, garantizar el aumento al salario mínimo al ritmo de la inflación y el nuevo sistema de vivienda.

En su disputa contra el Poder Judicial, ha reivindicado la propuesta de Morena para establecer la supremacía constitucional y, con ello, evitar controversias contra cualquier reforma.



En la lista de nuevas iniciativas se encuentra la que busca otorgar a la Secretaría de Seguridad Pública facultades de investigación para coadyuvar con la FGR, tanto en indagatorias como en la ejecución de las órdenes de aprehensión.

También está la de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, para transformar en secretarías al Conacyt y al Instituto de las Mujeres, así como convertir a la Secretaría de la Función Pública en la de Anticorrupción y Buen Gobierno y crear la Agencia de Transformación Digital.

Por otro lado, decidida a impulsar la reforma de López Obrador para desaparecer a varios órganos autónomos, Sheinbaum ya sentenció al INAI a la extinción.

Pese a que ofreció diálogo a los comisionados, a través de la Secretaría de Gobernación, ya alista la reforma para que las funciones de ese organismo pasen a la nueva Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno.

CONFRONTACIÓN

La mandataria federal ha sido crítica con los partidos de oposición por regatearle a Morena y sus aliados la mayoría calificada en la Cámara de Diputados.

De manera particular, ha descalificado al PAN, acusándolo de mantener una posición incongruente sobre los programas sociales y hasta de invocar el delito de narcoterrorismo para justificar una intervención extranjera.

En este contexto, ha aprovechado el proceso penal contra el ex Secretario de Seguridad, Genaro García Luna, para lanzar señalamientos contra el ex Presidente Felipe Calderón.

El 25 de octubre, calificó al empresario Claudio X. González como un “junior tóxico”, que llevó al PRI y al PAN a su peor votación de la historia y que ahora pretende mandar la Suprema Corte de Justicia.

“No se los recomiendo”, dijo en un mensaje a los ministros, después que el fundador de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad, la calificó de “autoritaria, inepta e insensata”.

OTROS PLEITOS

En política exterior, ha alimentado las tensiones con España, ante la negativa se su corona de ofrecer disculpas a los pueblos indígenas de México por los abusos cometidos durante la Conquista.

Incluso puso como ejemplo al Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y al Rey Carlos III de Reino Unido, quienes ofrecieron, respectivamente, disculpas a pueblos originarios y un lamento por el dolor que provocó la esclavitud en el pasado.

“Ellos se disculparon. ¿Por qué España no?”, cuestiono.

En el caso de Estados Unidos, Sheinbaum no sólo ha lanzado reproches por la falta de información sobre la captura de Ismael “El Mayo” Zambada, sino que prácticamente le “leyó la cartilla” al Embajador Ken Salazar, a quien restringió la interlocución sólo con la Secretaría de Relaciones Exteriores.

El 4 de octubre recibió una llamada de Biden, pero el 9 de octubre descartó la posibilidad de reunirse con él.



Hasta ahora, no ha recibido al Embajador estadounidense en sus oficinas del Palacio Nacional, salvo en el marco de una reunión binacional de empresarios.

PELEA CON PJ

Aunque se trata de una “herencia” de su antecesor, la mandataria asumió como propia la reforma judicial para someter al voto directo de las urnas a jueces, magistrados y ministros.

De la mano de la Secretaría de Hacienda, mantuvo la narrativa de que los cambios constitucionales no ahuyentarían las inversiones y los capitales de los socios comerciales.

Una vez aprobada la reforma constitucional, no sólo rechazó los amparos y suspensiones que intentaron frenar el proceso, sino que metió el acelerador enviando al Congreso las reformas secundarias y defendió la tómbola para determinar qué cargos serán renovados.

Ante la posibilidad de que la Suprema Corte pudiera echar abajo los cambios, respaldó y defendió la reforma de la llamada supremacía constitucional.

De manera paralela, se confrontó públicamente con ministros, jueces y hasta trabajadores de ese poder.

EL FACTOR AMLO

Sheinbaum ha dado continuidad al modelo presidencial de López Obrador, al mantener las reuniones diarias del gabinete de seguridad, las conferencias mañaneras, cinco días de trabajo en escritorio, dos o más en giras y hasta los viajes en vuelos comerciales.

Sin embargo, la morenista también ha puesto distancia del tabasqueño.

De entrada, el 18 y 19 de noviembre viajará a Río de Janeiro, Brasil, para participar presencialmente en el G-20, una cumbre a la que el tabasqueño nunca asistió.

Desde su primer día como Presidenta, anunció una agenda de energías limpias y apertura a la participación de la iniciativa privada en el sector, aunque con nuevas reglas y manteniendo la rectoría del Estado.

Presentó ajustes en la estrategia de combate a la corrupción, a través de un esquema preventivo, que evite

la impunidad, y también un nuevo modelo para la compra consolidada de medicamentos, que se aleja de las estrategias fallidas del sexenio anterior.

En temas como la seguridad, abrazó la idea del ex mandatario de atender las causas de la violencia, pero los nuevos planes incluyen el fortalecimiento de un sistema de inteligencia y, en los hechos, la captura de objetivos prioritarios, aún a costa de que soldados, marinos y Guardia Nacional hagan uso de la fuerza.

En temas concretos, como el plan de descentralización de las dependencias federales, Sheinbaum adelantó que será sometido a revisión, debido a que requiere de una importante inversión de recursos.

JALONES DE OREJAS

Aunque pidió licencia a su militancia en Morena, Sheinbaum mantiene el liderazgo político en la toma de decisiones.

A pesar de que en el discurso se refiere a la división de Poderes, en el partido sus



opiniones son ejecutadas como instrucciones cuando se trata del Legislativo.

El pasado 10 de octubre, en su conferencia, cuestionó la reforma impulsada por sus correligionarios para que el Senado tuviera derecho de veto a la lista de aspirantes a juzgadores.

“Se quitó. Nosotros no estuvimos de acuerdo. No conozco de quién fue la iniciativa, pero no, no debe ocurrir eso, debe mantenerse lo que está establecido en la Constitución”, dijo.

Horas después, los legisladores de Morena aceptaron corregir.

El 23 de octubre, la Presidenta anunció que se había eliminado de la reforma de supremacía constitucional un transitorio que impediría combatir las reformas con controversias o acciones de inconstitucionalidad.

“No, entiendo que esa parte la quitaron. Entiendo que ayer mismo las retiraron, es lo que me informa la Consejería Jurídica”, dijo ese día.

Minutos después, los senadores confirmaron el anuncio de la mandataria.

El 16 de octubre, fue cuestionada sobre la distribución de espacios que se dio entre los legisladores de Morena en el Congreso.

Aunque no quiso opinar sobre aspectos de la vida interna del Poder Legislativo, aprovechó el momento para exigir a diputados y senadores de Morena y partidos aliados que recorrieran sus estados y distritos para defender las reformas que estaban aprobando en Congreso.

“Es una tarea fundamental: a territorio, territorio. Así como nosotros nos vamos a territorio, viernes, sábado, sábado y domingo los legisladores a territorio. Hay que dejar un poco el escritorio e irse a territorio”, dijo.

Tras cinco días, la lidereza de Morena, Luisa María Alcalde, bajó la instrucción presidencial y pidió a los legisladores salir a promover las reformas.

SUS PROGRAMAS

La mandataria dedicó los primeros días de su administración a poner en marcha, casi de inmediato, los tres programas de Bienestar que prome-

tió en la campaña.

Anunció las nuevas becas universales para 5.6 millones de estudiantes de escuelas secundarias públicas, que recibirán mil 900 pesos por familia, más 700 pesos por alumno adicional.

También ordenó en arranque del registro del programa de Pensión para el Bienestar, que beneficiará a mujeres de entre 60 y 64 años, que recibirán, a partir de 2025, un pago de 3 mil pesos bimestrales.

A eso se sumará la contratación de 21 mil médicos y enfermeras que visitarán en sus casas a adultos mayores.

GIRAS

En su primer mes de Gobierno, Sheinbaum ha realizado giras por nueve estados de la República.

En su segundo día como Presidenta, se trasladó al puerto de Acapulco para encabezar una reunión de evaluación por los daños provocados por el huracán “John”, que dejó un saldo de 29 muertos en tres estados, incluido Guerrero.

La morenista regresó al puerto de Acapulco el 11 de



octubre y, además de sostener una reunión con autoridades, visitó las calles de la Colonia Alejo Peralta.

Lo mismo ocurrió el 27 de octubre. Tras presentar un informe sobre los trabajos puestos en marcha por el Gobierno federal, regresó a la misma colonia.

La Presidenta acudió el 4 de octubre a Veracruz y el día

6 a Tizayuca, Hidalgo.

También ha visitado Querétaro, estado gobernado por el PAN; Nezahualcóyotl, Estado de México; Balancán, Tabasco; Escárcega, Campeche, y Progreso, en Yucatán, así como Los Cabos y Mulegé, Baja California Sur, y Playas de Rosarito, en Baja California.

LAS MAÑANERAS

En la conferencia en el Palacio Nacional, Sheinbaum ha hecho los anuncios más importantes de su administración, entre otros:

- Ofreció una disculpa pública por la masacre de Tlatelolco.
- Envío de un paquete de reformas para erradicar la violencia de género.
- Envío de reformas secundarias.
- Anunció que el Embajador de EU se reuniría con el titular de la SRE, tras la "pausa" que declaró su antecesor.
- Presentó la nueva estrategia de seguridad.
- Una iniciativa para crear un Sistema Nacional de Inteligencia.
- Conjunto de medidas para regular el trabajo de repartidores y choferes de plataformas.
- Nueva estrategia de combate la corrupción.
- Negociación con la iniciativa privada para reducir 10 por ciento el costo de la tortilla.
- El Fiscal Gertz Manero reclamó a EU por la falta de información sobre la captura de "El Mayo" Zambada.
- Recorte del 5% al costo del Gobierno.
- Medidas de austeridad en Pemex, sin tocar derechos de los trabajadores.



■ La Presidenta respaldó la reforma para que los programas del Bienestar sean derecho constitucional.



■ El 6 de octubre, en Tizayuca, Hidalgo, se dio el banderazo a los trabajos preliminares del tren México-Pachuca, que estará a cargo de la Defensa Nacional.



HOMICIDIOS

Cifras que dejó la violencia durante el primer mes de la administración de Claudia Sheinbaum, según el Informe Diario de Seguridad:

2,293
homicidios dolosos

73.9
promedio diario

2.4%
menos respecto de septiembre,
que registró 2,350

6.7%
de incremento respecto de octubre
de 2023, que cerró con 2,148



El 23 de octubre se transmite a los legisladores morenistas la instrucción presidencial de salir a promover las reformas.



La Presidenta ha mantenido la confrontación con juzgadores y trabajadores del Poder Judicial opositores a la reforma.



RECONSTRUCCIÓN. La Presidenta Claudia Sheinbaum en Acapulco, donde encabezó el 27 de octubre la presentación de un informe sobre las acciones emprendidas para atender los daños causados por el huracán "John".